

# CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 17 DE AGOSTO DE 1809.

*Continúa el Resumen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre hasta el presente.*

A la rendicion prematura de Madrid acompañó, para agravar los males públicos, la funesta dispersion de uno de nuestros exércitos. D. Benito Sanjuan con algunos cuerpos de la division de Somosierra estaba ya en Segovia el 30 de noviembre por la noche, y en la misma ciudad encontró al cuerpo que se habia retirado de Sepúlveda: de allí partió á Guadarrama, reuniéndose en este punto con las divisiones del exército de Estremadura que mandaba Heredia, y juntos baxaron al Escorial por falta de víveres en el puerto. Recibieron entónces órdenes de Madrid para ir á socorrerla, y entrar por la puerta de Segovia: parten al punto; pero divulgándose en el camino noticias exâgeradas sobre la peligrosa situacion de la corte el dia 3, esparciéndose voces falsas sobre proximidad de franceses, y fomentada quizà la turbacion por las intrigas ó la corbardia de algunos; la tropa se desordena, comienza una precipitada dispersion, cuerpos enteros se entregan á la fuga, y los mismos artilleros y carreteros defamparan los carros y cureñas. Los esfuerzos de Sanjuan para contener sus tropas son inútiles: huye tambien casi toda la vanguardia mandada por Heredia; y en la mañana del 4, solo con algunos restos de su exército, llegan ambos generales á las puertas de Madrid, donde supieron de cierto su capitulacion. Entónces la dispersion se hace completa: los soldados des-

vandados saquean y asuelan los pueblos, à fuer de enemigos, y baxo este abominable aspecto de indisciplina y de escesos llegan à Talavera de la Reyna, villa que se había dado por punto de reunion.

Allí señalaron el dia 7 de diciembre por un bárbaro asesinato. La pluma y el honor nacional se niegan à referirlo; pero la sinceridad, que nos guía en esta relación, no permite callarlo. En dicho dia por la mañana, varios dispersos en la marcha desde Guadarrama, gritando *traidor, traidor, que ha vendido à Somosierra*, se presentan en la celda del convento de Agustinos donde estaba alojado Sanjuan. Los capitaneaba un frayle, y quizá los movían otras personas interesadas en que no existiese quien podía descubrir su conducta cobarde de los dias anteriores. Sanjuan tuvo serenidad para emprender su apología delante de aquellos furiosos, y para defenderse con su sable, quando no aplacandoles las razones, le acometiò un granadero: pero al fin desarmado, al quererse arrojar por una ventana, tres tiros que recibió le quitaron la vida. Los asesinos no contentos con su muerte, se complacieron en aumentar el horror del espectáculo: despojaron el cadáver, dexandolo en carnes, lo arrastraron, lo mutilaron, y lo colgaron en un pafeo público; donde 4 dias despues lo hallaron los franceses que avanzaban desde Madrid, dandoles con sobrado fundamento materia para amargas reconvenciones, este monumento de barbarie y atrocidad. (*se continuará*)

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Lisboa 11 de Julio.*

Por noticias oficiales de Ciudad Rodrigo consta que había sido aprisionado en el camino de Somosierra à Valladolid por una partida española el General de Caballería francesa Franceschi y sus dos ayudantes, lo que

es de bastante consideracion por la importancia de este General y por las noticias que se han tomado por las cartas que se le hallaron de Soult y otros, acerca del infeliz estado en que se hallan sin zapatos, sin dinero, habiendo perdido sus caxas militares, equipages, bagages, papeles y todo quanto traian. Soult habia retirado por sospechosos à los generales *Vialanes*, *Lohoussoye* y *Marmet*.

*Sevilla 22 de Mayo.*

REAL ORDEN.

El odio implacable con que el iniquo perturbador del continente persigue el estado religioso, en lugar de aterrar los ánimos de sus individuos, los irrita sobremedera contra él. Muchos de estos sagrados ministros claman de día y de noche ante el trono de un Dios terrible para que vengue la sangre de sus inocentes hermanos cruelmente derramada; otros van à los reales pies del Supremo Gobierno ansiosos de tomar parte en la gloriosa causa que defiende la nacion. S. M. que conoce bien la ingenuidad de sus deseos y la importancia de los servicios que pueden hacer à la Patria unos hombres ilustrados y virtuosos, ha criado y autorizado una Junta de Regulares, compuesta de personas de graduacion y merito de diferentes ordenes y baxo la presidencia del Excmo. Sor. D. *Lorenzo Bonifacio Quintano*, Vocal de la Suprema del Reyno.

Esta Junta desempeñó con zelo y utilidad sus obligaciones; y la Junta Suprema pasó otro decreto en que ordena que ningun religioso sea admitido à ocupar lugar alguno en los exércitos sin que sea antes autorizado por la Junta.

*29 de Junio.* = Habiendose negado varias veces los *Ronzaleses* à pagar las exhorbitantes contribuciones im-

puestas à aquel Valle por el Gobierno frances y à querer reconocer por su Rey á José Napoleon, el General Dagut Comandante de las tropas francesas en Navarra mando contra ellos 250 hombres á las órdenes de un ayudante suyo, capitan de Hufares, los quales entraron en el Valle el 23 de Mayo próxîmo, pero fueron ocupadas inmediatamente las gargantas de los montes por los naturales, capitaneados por D. Fermin Perubena, natural de Artieda, hombre ya conocido en esta guerra por su valor y entusiasmo y señor de una de las casas mas ricas y principales del Valle. La accion fue viva y no pudo ser mas gloriosa; hizieronse 60 prisioneros y los demas todos quedaron muertos; de nuestra parte hubo cinco muertos y entre ellos el capitan Perubena; este valeroso joben cayo en medio de 15 enemigos muertos por su propia espada, y su muerte gloriosa es el mayor elogio que se le puede hacer.

Los franceses de Jaca atacaron el mismo dia los Valles de Hecho y Ansò de los quales fueron rechazados con pérdida de 40 hombres.

El resultado de estas acciones fue llenarse de pavor los franceses que no se atreven á andar por aquellos montes sino en compañías formadas, y de entusiasmo los naturales de tres valles que se han unido para la ofensiva y defensiva, y se proveen de viveres y municiones de los lugares comarcanos, resueltos à no dexarse dominar de los enemigos de nuestro Rey Fernando VII.

Por carta fidedigna se sabe que deseando los franceses vengar la injuria que habian recibido de los valientes Ronzaleses en Navarra, los invadieron nuevamente con 700 soldados sacados del castillo de Jaca, pero el resultado fue tan infeliz como el primero, pues fueron rechazados con el mayor valor, dexando en el campo 50 cadaveres.

7 de Julio.— El Teniente General D. Francisco Venegas dirigió con fecha del 1.º de este mes al Sor. D. Antonio Cornel un oficio incluyendo el parte que le había dado el Coronel D. Luis Lacy de la acción de Torralba, cuyo extracto es, que el primer ensayo del cuerpo volante compuesto del regimiento de Burgos, de la compañía de Casadores de Cuenca y del de Caballería de Farnecio se verificó el 28 de Junio por la noche en los llanos de Torralba sorprendiendo y atropellando el primer regimiento de Lanceros Polacos, el 80, y 26 de casadores franceses de à caballo y otros dos de caballería ligera de Westphalia con dos piezas de artillería. El campo quedó sembrado de cadáveres, sus heridos fueron en gran número: lanzas, morriones, maletas, toda especie de armas, caballos y un unico prisionero para testificar el hecho, son el fruto de esta feliz noche... Los desertores declaran que tubieron los enemigos 114 muertos y muchos heridos, entre ellos un coronel.. nuestra pérdida es muy corta.

*Noticias de nuestro amado Rey Fernando VII, comunicadas por el Marques de Ayerve que se halla en esta Ciudad.*

S. M. sabe por los papeles públicos franceses la lealtad de sus vasallos y el valor y patriotismo con que se presentan al enemigo para defender sus justos derechos y libertar su augusta Real Persona, pero tiene la pena de ignorar las ventajas y fuerzas de la Nación y su verdadero estado. A este sentimiento se ha aumentado ahora el de la separacion de los mas de los fieles criados que le acompañaban. El modo de la separacion fue tambien doloroso segun cuenta el Marques. Este hacia las veces de Mayordomo mayor por hallarse el Duque de S. Carlos en Paris en negocios de S. M., y el Jueves Santo recibió de Mr. D' Alberot, camarista del Empe-

434  
rador, y Gobernador del Castillo de Valencei un oficio cuyo extracto es „ Señor Marques acabo de recibir el despacho siguiente del Gran Mariscal Duroc: El Gobierno Español reclama à todos los Oficiales y de mas individuos de la comitiva y servicio de los Principes de España, baxo la pena de confiscacion de bienes. Recibireis sobre este mismo objeto órdenes é instrucciones de S. E. el Ministro general de Policia, y en conseqüencia podeis prevenir à esos Señores que deben partir de este pueblo en el término de 48 horas precisas, despues de comunicado este aviso, caminando para Auch, en donde recibiran nuevas ordenes y direccion. Estais autorizado para exceptuar de esta medida los parientes de Excoquiz y las personas mas precisas para el servicio de los Principes. „

„ Tendreis la bondad, Señor Marques, de comunicar esta órden à todos esos Señores, en la inteligencia que me hallareis pronto para facilitaros quanto necesitareis para la comodidad de vuestro viage. „ firmado D' Albe-rot. Los comprehendidos en esta órden fueron los Gentiles hombres Marques de Ayerve, de Guadalcazar, de Faria, y D. Antonio Correa; los Guarda ropa D. Domingo Ramirez de Arellano, D. Ignacio Molina, y D. Pedro Cisternes; el confesor del Señor Infante D. Carlos é interino del Rey D. Blas Ostolozza, el Tesorero de S. M. D. Fermin de Artieda; el Veedor ó Ayudante de las Caballerizas, un guarda ropa del Señor infante D. Antonio, seis cocineros quatro coperos y siete lacayos. Los Medicos, el de Camara D. Juan de Fauregui, y el de Familia que antes era de Exército D. Antonio Martinez quedaron por entonces, pero despues tuvieron órden de partir y fueron detenidos en Tolosa. El Intendente de la casa de S. M. y AA. y consejero de Hacienda D. Pedro Macanaz, estaba preso cerca de Paris desde el mes de Sep.

tiembre ; tambien lo estaba habia un mes en Chateau-rouz un caballerizo del Infante D. Carlos ; y el Guarda ropa D. Isidro Montenegro fue desterrado para Neven à fines de Noviembre ; y el Duque de S. Carlos lo fue tambien , estos dias , para Lons de Soniaca. Los Españoles que quedan à lado de S. M. son D. Juan de Excoicuz , D. José Peral, D. Juan de Amozago Estribero de Campo de S. M. ; dos criados interiores de cada quarto , contando en ellos à D. Antonio Moreno que es Contador , tres Lacayos y dos cocineros. El sentimiento de S. M. por esta separacion fue muy grande , y dió à todos las mas eficaces pruebas de su amor y de agradecimiento à su lealtad y servicios.

*Gazeta Extraordinaria del Gobierno del Lunes 31 de Julio de 1809.*—El General Cuesta avisa con fecha de 28 del Campo de Talavera que sabiendo que los Enemigos en número de 4000 hombres , se disponian à atacarle , repasó el Albergue para tomar la posicion combinada con el General en Xefe del Ejército Ingles , à las 5 de la tarde del 27 se presentaron los enemigos y atacando con el mayor empeño hasta llegar à la bayoneta , fueron rechazados con el mayor valor , y grande pérdida. Se concluyo la accion à las 8  $\frac{1}{2}$  de la noche del 27 ; y mas de mañana repitieron los Enemigos sus ataques , que seguian à las 7 de la tarde , hora en que se despachò el parte , pues hasta entonces fueron rechazados , y espera el General que lo sean sucesivamente por el ejército español é ingles con una bisarria propia de sus naciones.

El Rey intruso que asistia en persona se retirò aquella tarde acia Santaolaya con 90 Carros de heridos. La division del Brigadier Laci está sobre Toledo , y el Ejército del General Venegas entrò ayer en Aranjuez con animo de pasar à Madrid.

*Parte 2.º del Ejército de Extremadura.*

El General Cuesta con fecha de 29 del Corriente avisa desde el Campo de Talavera à las 10 de la mañana que los Enemigos rechazados constantemente cesaron en sus ataques luego que entrò la noche, que no hay expresiones para celebrar el admirable valor del Ejército Ingles, el de su esforzado General, y el de nuestras tropas. Que los Franceses derrotados han tomado el Camino de Toledo, llenos de la mayor consternacion, y sin medios de subsistir dejando en nuestro poder 15 Cañones, Carros y trenes con gran número de heridos y prisioneros contandose un General entre estos últimos y el Campo cubierto de Cadaveres.

Gerona fue socorrida con 20 hombres, municiones y viveres despues de haber rechazado cinco asaltos por tres brechas abiertas al Castillo de Monjui, en que murieron mas de 20 franceses, cogiendoles algunos cañones y obuses: siendo tal el furor de los de la Plaza, que hasta las mugeres han formado compañías para la conduccion de municiones y demas trabajos de las baterias, é igualmente asistir à los heridos.

*AVISO.*

El impresor continuará esmerandose en acopiar las noticias interesantes que lleguen à nuestras Islas para darlas al público en este correo, durante el quatrimestre que comenzará el 27 del corriente; para lo que ha suscrito al mejor periódico de la Peninsula; pero sin embargo suplica à las personas que adquieran semejantes noticias por otros conductos, se dignen comunicarfelas en obsequio del comun que solo puede saberlas por este periódico. Su precio será el mismo que hasta aqui, y las suscripciones pueden hacerse ó en la propia Imprenta ó endonde se despacha así en esta capital, como en los otros pueblos.

**CON SUPERIOR PERMISO.**